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1) Informations de la Présidente et du Vice-Président du Conseil Scientifique 
 
- Infos politiques depuis la rentrée  
Macron, Attal et Retailleau ont tous pris la parole dans les médias au sujet de l'éducation qui devient une 
des thématiques fortes de ces dernières semaines.  
Ils proposent une mise en place de dispositifs de formation au service des métiers d’avenir pour la 
réindustrialisation du pays. 
Il est normal que l’offre s’adapte aux réalités mais cette vision semble très utilitariste. Les Universités ont 
été critiquées pour leur gestion (alors que contrôle des Rectorats !!!) Les réserves sont selon eux trop 
importantes : 4 milliards en France dont 1 milliard disponible d’après l’Etat. Or l’activité des Universités 
génère des fonds de roulement de par leurs gestions de projets qui sont nécessaires pour leur politique 
d’investissement, puisqu'on attend d'elles de l'auto-financement afin de compléter les " subventions" de 
l'Etat.  
Elles sont donc confrontées à des contraintes multiples. 

• Par ailleurs, l'UL a mis en place une politique d'investissement dynamique. 
Et les revalorisations salariales annoncées au mois de juillet 2023 n'ont pas eu de contreparties pour 
l'instant. Celles de 2022 ont été financées à partir de 2023 seulement. Le point d'indice va coûter 3.5 
M sur deux ans.  

• Les économies de consommation d'énergie de l'année passée grâce à des températures clémentes 
et à un dispositif d'aide ne pourront pas être reproduites. D'une part car l'aide s'arrête et d'autre 
part, parce que les tarifs ont augmenté et vont augmenter à nouveau. On estime environ à 4 M 
d'euros cette augmentation.  

La taxe d'apprentissage pose un autre souci. En résumé, nous passons pour des incompétents qui amasse 
des sommes folles. 
Si le SNPTES est d'accord avec cette analyse du discours politique, il constate tout de même que tous les 
ans, l'UL a plutôt un discours assez catastrophiste sur les finances. Pour lui, c'est maintenant qu'il faut 
vraiment s'inquiéter à cause d'un tournant pris par les décisionnaires nationaux quant à l'enseignement 
supérieur.  En bref, y'a le feu. 
La Présidente a sollicité les parlementaires de nos départements et nous en arriverons là où on doit arriver. 
France U a communiqué et les présidents sont unanimes sur le sujet. L'enseignement Supérieur et la 
Recherche est une mission fondamentale et doit compter avec des moyens publics adaptés. 
 

- Pole Universitaire d’Innovation Lancement du projet en cours 
On recommence le dossier pour la 3ème fois (simplification !) 

- Eureca Pro 
A partir de janvier 24 

- Vague de COMP n°2 avec l’Etat signature février 2024 
10 M E sur 3 ans Transition éco Pol publiques Pas de certitude d'avoir cette somme.  

- UL Etablissement Pilote Mission sur Gillet Structuration de la recherche en France 
Dans le paysage, les agences de financement, les agences de programmation : CNRS, INSERM ... 
(officieusement) en association avec les Universités.  
La simplification doit être mise en place pour faciliter la gestion des UR.  
Rions un peu... 
Les Universités doivent être chefs de file sur un territoire donné. Avec 13 autres établissements un travail 
avec le Ministère et les partenaires va être mené pour simplifier les procédures. 



 
 
La simplification est à la mode ! Mais si au niveau national elle est gérée de la même manière qu'à 
l'Université -regroupements de Directions en super "patates" appelées Pôles, encore plus obscurs pour les 
personnels avec un ajout de couches dans le millefeuille administratif, dont on ne voit franchement pas les 
effets positifs - cela augure mal de la suite. Le SNPTES qui participe à la commission Simplification mise en 
place par la gouvernance UL sera très attentif à ce qu'il se passe au niveau local et national. 
 

- RH 
Eve Angeline Lambert BETA nouvelle dir du Pôle SJPEG 
Le représentant du CNRS va être remplacé 

- UL 
Appel à candidature DrEAM publié Mobilité doctorante LUE 
Semaine de la recherche 25 au 29 sept 2023  
Nuit des chercheurs 29 sept Saulcy 

- Région  
Réseaux thématiques de recherche (hors calendrier) 
VIFF CEREFIGE 
One Biéconomy LiBIO 
Summers school et Manifestations internationales d’envergure 
Résultats diffusés aux concernés 

- National 
AAP SHS du PIA4 
200 M 
Stratégie de recherche en SHS 
Hisser les SHS aux meilleurs standards internationaux 
Domaine d’excellence avec effet levier sur l’UL 
Dead line Nov mais pas encore de dossier 
 
Campagne CPJ 
4 candidatures définis en 2023 LLECT,  M4, A2F, AM2I 
Rédaction plus précise pour le 31/10 
2 profils supplémentaires possibles 
CS le 17/10 G10 et CPCS 2/10 
Cf note stratégique 2023, 24 et 25 
MPP non fructueux : republication en 2024 soumise à l’accord du Ministère 
Réfléchir au vivier 
 
AAP générique ANR 
Clôture 19 oct 
 
5 absents 
Quorum atteint 9h49 
  



 
 
 

2) Projets de compte rendu du CS du 30 mai 2023 
 

Matin : Vote 2 abstentions dont votre élue SNPTES qui était absente le matin 
Après-midi : Vote 1 abstention 
 

3) Présentation de la stratégie recherche et avis sur le budget mission recherche 2024 
 

Priorité de l’UL 
Recherche intensive, -Excellence, Inclusive, - Internationalisation, Territoriale, Engagement dans les 
Transitions. 
Connexion obligatoire avec politique doctorale, Science Ouverte, innovation, valorisation et RSE 
DRV Porte d’entrée pour réaliser leurs ambitions pour tous les chercheurs 

• Déclic  Mise en avant de la créativité , APP blanc expertises et compétences à amener dans des 
labos Acquérir de nouvelles compétences 

Projet à Risque 
• AAP annuels 

Pour redonner de l’enthousiasme 
Rupture avec le quotidien et les activités enseignements et admin 
Emergence, CRCT, Widen Horizon, EURECA-PRO  

• Recherche interdisciplinaire 
Angle de vue large, transition, grands défis, pas de côté et sortir de son modèle de prédilection 
LUE pi, LUE impact, LUE centre de rech et d’expertise, MSHL 
 
Maturation de projets 
L' UL est en dessous de la moyenne nationale pour les ANR. 
Le nombre d' APP est croissant et les candidatures se font par oportunisme sans préparation ni 
anticipation. Les réponses négatives sont source de découragement. 
Il faut : se fixer un objectif clair, se donner les moyens de construire leur réflexion réseau à développer et 
éviter de se disperser pour gagner du temps 
ERASMUS Staff exchange, CRCT, Widden Horizon 
AAP de 100keuros MARCHE + 
Ingénieurs projets  pour l'accompagnement : à la DIPRO recrutement d’un ingé pro et d’un ingé 
développeur d’outils 
Pour tous les chercheurs  
AAP Blanc 
1 an pour maturer leur projet et la DIPRO gérera 5 à 10 projets avec la mise en place d'outils pérennes 
construits. Les ingénieurs ne sont pas là pour faire le dossier mais pour donner, e cadre, des informations 
claires, pour aider à la rédaction et à la relecture. 
 
Projets structurants 
A l’échelle nationale ils permettent d'augmenter le Préciput. 
Nouveaux métiers (Claire Tessier) 
ANR IUF 
Europe ERC et Horizon 



 
 
AEDSR REIL 
 
Valorisation éco 
Polaris, SATT Incubateur, Bourse French Tech Lab, AAP Prématuration 
 
Budget 
Préciput 1 458 047 pour 2024 
Pour un projet de 100 000 euros on touche 128500 
Il faut ajouter la part gestionnaire, Labo, Hébergeur, Site (fixés par les textes) 
Détail de l’enveloppe projets du Conseil Scientifique :  1 126 k€ 
Pour les pôles scientifiques : 
7360 k€ + 300k€ de crédits complémentaires sur préciput, soit 7660 k€ au total. 
Montant total du budget de la mission recherche 9 811 k€. 
Pour les détails, voir les différents documents envoyés et la présentation.  
S'ensuivent différentes remarques des élus. 
 Le SNPTES note particulièrement chez un élu de la liste Confiance 2022 qui s'est exprimé sur 
MARCHE + un manque de confiance (et oui ...) dans l'appui des Ingénieurs projets. On espère que ce n'est 
pas un mépris des personnels BIATSS qui s'est exprimé mais plutôt une méconnaissance de leurs 
compétences.  L'élu propose donc des GT (en plus !) entre "scientifiques" (comprendre enseignants-
chercheurs)  pour relire les dossiers car il "doute que les ingénieurs projets puissent aider à décrocher une 
ANR". (sic) On appréciera. En outre, les chercheurs ne manquent-ils pas déjà de temps ? 
 La directrice du CEREFIGE, qui est élue sur la même liste, mais ne parle sans doute pas au nom de 
cette liste ? , plaide au contraire pour plus d'ingénieurs projet dans les laboratoires. 
 Un élu de la liste ESPOIR souligne qu'il faudra à présent répondre à des  AAP pour monter d'autres 
AAP alors qu'il y a clairement un manque de moyens. 
 Un élu de la liste de la Présidente, explique les ingénieurs projets sont compétents si l'on sait se 
servir de leurs compétences. (et toc !) Il rapporte que des chercheurs de son pôle y ont eu recours 
notamment pour mettre en avant la Science Ouverte dans leur dossier, notamment pour l'ouverture des 
données et également pour le montage financier. Cela a été fructueux. La problématique de son domaine, 
la santé, est particulière car le Comité de Protection des Personne est obligatoire si le projet concerne la 
personne humaine. Il demande d'ailleurs un éclaircissement sur les délais du Comité d'Ethique de l'UL. 
 Votre élue SNPTES est intervenue pour approuver l'intervention précédente sur l'apport des 
accompagnements concernant la science ouverte dans le montage de projets et, entre autres, l'aide à la 
rédaction du Plan de Gestion de Données dans les ANR et les projets européens. Elle rappelle par ailleurs 
que ADOC Lorraine souhaiterait être dans la boucle du Comité d'Ethique afin de répondre de manière 
homogène aux chercheurs concernant les données de recherche. 
 Claire Tessier Directrice Générale des Services adjoint eRecherche, projets et partenariats explique 
qu'elle est en cours d'analyse pour les différentes disciplines afin d'établir une cartographie. 

 
Vote sur le budget prévu 
2 contre 
9 abstentions 
  



 
 
 

4) Avis sur les compléments de dossier « Projet » demandés pour les unités de recherche 
SIMPA, LIS, LEM3, TETRAS et CREAT pour le contrat quinquennal 2024-2028  

 

Les rapporteurs ont demandé des éléments complémentaires au vu desquels ils ont réémis un avis sur 
l'ouverture de l'unité pour le prochain contrat. 
SIMPA 
Vote  2 abstentions 
LIS 
Vote  Unanimité 
LEM3 
Vote Unanimité 
 
TETRAS 
Vote 1 abstention 
CREAT 
Vote Unanimité 
 

5) Avis sur les projets des unités de recherche LPCT et LCOMS pour le contrat quinquennal 
2024-2028 

 
LPCT 
Beaucoup de remue-ménage autour de la direction. 
Accompagnement UL et CNRS 
Comité interne 
Le 27 juin pas de directeur élu car 1 seul candidat qui était déjà directeur donc validation en AG. Oui >50% 
Suivi à faire  
Vote 2 abstentions dont le SNPTES qui suit  le dossier en parallèle et sera attentif à la suite 
LCOMS 
Vote 7 abstentions  
Vigilance sur le labo mais résulte d’un conflit entre un membre du CS et la direction 
 

6) Engagement solidaire de l’Université de Lorraine pour la défense et la promotion des libertés 
académiques dans le monde Information 

 

Accueil réfugiés et demandeurs d’asile, universitaires dont les libertés sont menacées, universitaires cibles 
de répressions politiques, universités partenaires entravés par un conflit armé 
 

7) Avis sur la création de la FR Infranalytics 
 

Infrastructure de recherche Equipements de pointe dans dix structures en France Spectromètres de 
résonnance magnétique nucléaire dont 1 labo de Metz 
Remplace IR-RMN THC, RENARD, FTICR 



 
 
Vote Unanimité 

8) Avis sur la création de l’IRP « ImpactGEM - Isotopic tracing of terrestrial impact craters as an 
analogue for structures on Mars » 

 

Dossier validé et sélectionné par le CNRS 
L’UL s’associe-t-elle à l’IRP ? Le pôle concerné (labo CRPG) répond que oui 
Est-il opportun de financer une part sup?  Non 
Intéressant d’en soutenir un nouveau 
Vote Unanimité 
 

9) Avis sur la demande d’aide européenne (FEDER) « CAPT-PG&BE : CAPTiv-Performance 
Globale & Bien-Etre » et sur le plan de financement prévisionnel 

 

Vote Unanimité 
 

10) Avis sur la proposition de création de l’Equipe-Projet Commune (EPC) Inria-CNRS-UL « SIMBA 
» au sein de l’IECL 

 

le rapporteur du CS a donné un  Avis favorable 
Le PS a demandé la convention avant de se prononcer 
Vote  3 abstentions 

 
11) Avis sur la mise en place de compléments financiers pour doctorants et chercheurs étrangers 

dans le cadre d’une convention de séjour de recherche 
 

Article 12 de la LPR Vu en 2022 mais pas pour l’aspect financier car blocage de l’URSSAF 
Pour les boursiers on peut payer des compléments Feu vert du Ministère 
Différence entre bourse et montant du contrat doctoral versé par les UR  
Vote Unanimité 
 

12) Avis sur la procédure d'attribution des Congés pour Recherches ou Conversions Thématiques 
(CRCT) 

 

Nouveaux textes Modifications statutaires 
Vote Unanimité 
 

13) Avis sur les critères d'évaluation des demandes de délégation et de CRCT 
CPCS a fait évoluer le document 
Vote Unanimité 
1 modif proposée sur l’interdisciplinaire pour la conversion thématique 

 



 
 

14) Désignation d’un membre du CS (collège B) au Groupe de Travail « Responsabilité Sociétale 
de l’Université-Développement Durable » et au comité de sélection des dossiers de l’appel à 
projets « Valorisation non économique et Pré-maturation » (suppléant SHS)   

 

PERSONNE DEPUIS PLUSIEURS MOIS 
 
Désignation de membres du CS au GT « Contrat de membre associé » 

Sandrine D’A, Isabelle GC 
 

15) Avis sur des conventions internationales 
Avis favorables des commissions mixtes 
Brésil et Allemagne 
Vote Unanimité 
 
 

16) Questions diverses 
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